

Keith Spicer et moi-même nous sommes réunis pendant une heure et nous nous sommes entendus sur deux éléments essentiels. D'abord, les politiciens doivent sans exception laisser le Forum faire son travail. Ensuite, l'expérience ne sera fructueuse que dans la mesure où les Canadiens feront plus que donner libre cours à leurs frustrations et qu'ils réfléchiront sérieusement à ce pays fantastique, à ce qu'il faut y changer, à ce qu'il signifie pour nous et à ce qu'il peut devenir.

Susan Van De Velde est agricultrice près de Mariapolis au Manitoba et elle joue un rôle actif à l'hôpital de l'endroit et au sein de groupements agricoles. Lorsque je lui ai téléphoné pour lui demander si elle accepterait de siéger à la table des douze commissaires, elle a répondu que c'était une chance unique. Oui, c'est vrai, c'est une chance unique, pour elle et pour tous les Canadiens. J'espère que vous serez nombreux à saisir cette chance de faire une réflexion sur le Canada, d'en parler avec d'autres Canadiens que vous n'aurez peut-être jamais rencontrés avant, de sorte que le Canada qui en ressortira puisse faire à tous notre fierté.

Le temps presse toutefois. On n'a qu'à regarder ce que font d'autres pays, les décisions qu'ils prennent et les défis qu'ils lancent du même coup aux Canadiens, à l'approche de l'an 2000. Nous devons relever ces défis et nous adapter aux différents changements.

Alors que les Canadiens maintiennent des restrictions au commerce interprovincial, ailleurs dans le monde on s'efforce d'abattre les obstacles au commerce.

Alors que certains Canadiens songent à la séparation, le reste de la planète va s'intégrant. Par exemple, la Communauté européenne évolue à une vitesse déconcertante. Elle a créé une banque centrale et une devise commune, libéralisé encore plus les échanges commerciaux et se dirige vers l'union politique.

Alors que certains Canadiens se plaignent de notre démocratie, l'URSS, les pays de l'Europe de l'Est et ceux de l'Amérique latine ouvrent leurs frontières, leurs sociétés et leurs marchés afin de bénéficier des multiples avantages que leur offre la liberté.

Enfin, alors que certains Canadiens ne pensent toujours qu'aux marchés européens traditionnels et à nos marchés américains actuels, les économies de l'Asie explosent avec une force encore jamais vue dans les économies modernes.

Le monde d'aujourd'hui est donc marqué par le commerce, la démocratisation, le développement et le changement, et les